

第 215 回浜田市教育委員会定例会議事録

日 時：令和 5 年 5 月 29 日（月） 13：30～14：06

場 所：浜田市役所本庁講堂 AB

出席者：岡田教育長 杉野本委員 花田委員 岡山委員 倉本委員

事務局 草刈部長 猪木迫担当部長 藤井課長（欠席） 松山担当課長

山口課長 永田担当課長 鳥居室長

書記：日ノ原係長 皆田主任主事

これまでは新型コロナウイルス感染症防止に伴う出席者の調整のため、教育部長、教育総務課長を除き、議題、報告資料のない課長については欠席としていた。令和 5 年 5 月 8 日から新型コロナウイルス感染症が 5 類に移行されたため、今後の事務局出席者の取扱いについて教育委員方に相談し、引き続きこれまでと同様に、教育部長、教育総務課長を除く部課長については、議題、報告資料がある場合のみの出席とすることとした。

議事

1 教育長報告

2 議題

(1) 教育長の職務に専念する義務の免除の承認について（資料 1）

(2) 浜田市社会教育委員の委嘱について（資料 2）

3 部長・課長等報告事項

4 その他

(1) その他

1 教育長報告

岡田教育長

皆さん、今日は雨の中出かけにくかったかと思うが、お集まりいただきありがとうございました。

台風の影響があつてしばらくぐずついた天気が続く様である。今日の夕方ぐらいに、もしかしたら島根県に大雨警報が出るかもしれないという様な状況もあるため、必要な情報は学校とも共有し、きちんと対応していきたいと思う。

最近、私が特に気になっているニュースというのが、チャット GPT をはじめとする人工知能のことである。このソフト自体、情

報収集にはとても画期的と言われているし、今から教育にも本当に大きな影響をもたらすということが予測される。今月の校長会の中でも少しこのお話をした。学習効果の向上であるとかあるいは教職員の事務の作業量を減らすことへの期待ももちろんあるが、例えば、読書感想文や家庭学習の応用などを考えてみても、子どもたちがもしかしたら自分で考える力や、想像力、表現力というものを奪ってしまう懸念もあるというふうに思っている。

これから教育が大きく変わってくる可能性もあるが、私はこのソフトと完全に距離を置くというのはできないのではないかと思っており、むしろこれから世の中がそういう流れにあるのであれば、上手に活用していく。そのために、教育委員会もこの動向に注視をして、文部科学省の指針を待ってしっかり研究していく必要があると思っている。

それでは今日の資料をもとに、先月の定例会以降の主な教育長の活動報告をさせていただきたいと思う。

① 5月10日（水）総合教育会議（庁議室）

5月10日に総合教育会議を開催し、教育委員方にも出席していただき、浜田市が抱えている教育課題について、市長との情報共有ができたのではないかと思っている。

今年度、もう1、2回会議を開催したいという市長のご意向も確認できたため、特にICTを活用した学力向上や、職員の働き方改革に向けて、少し踏み込んだ議論ができればと考えている。

② 5月18日（木）第72回全国都市教育長協議会定期総会・研究大会（帯広市）

5月18日、19日に、全国都市教育長協議会の定期総会・研究大会が北海道の帯広市で開催され、私も出席した。

全国の都市から500人を超える教育長が集まり、文部科学省の政策説明や、各地の教育委員会の研究発表などの情報交換を行わせていただいた。

私は公立小中学校の適正規模、適正配置に関することや、学校の再編に関する部会に参加をし、先進的な取組なども少し学ばせてもらったため、今後に生かしていきたいと思っている。

③ 5月23日（火）浜田教育事務所長学校訪問（同行）

5月23日から浜田教育事務所長による学校訪問が始まり、これに同行している。

今回の管理職からのヒアリングについては、学校教育目標達成のための具体的な取組、教職員組織の活性化、そして人事管理について、その管理職の方針の確認をさせていただいている。

併せて、指導主事方も担当の教員との情報交換、今後の方針の確認等のために出かけている。6月6日で終了するが、これに続いて1学期中には、教育委員方による中学校の訪問も計画中であるため、内容が固まればご案内させていただきたいと思う。なかなか時間がなく、小学校も1学期中にとすることは叶わなかったが、1学期は中学校を中心に学校現場の現状を見ていただければと思う。

④ 5月25日（木）浜田市小学校陸上大会（浜田市陸上競技場）

5月25日に、浜田市の小学校陸上大会が開催され、教育委員方にも激励参加をいただき感謝する。選ばれた選手だけではなく、5年生6年生全員が参加し、学校運営上もやりやすかったのではないかと考えている。何より声出し応援や保護者の応援も元に戻り、賑やかな大会になったと感じている。この日のための練習も4月当初から取組をされた学校もあり、児童に本当にいい経験になったと思う。いろいろな生活が元に戻っていく、そういう流れにあるのだなということを実感した大会になった。

以上、大きなところや少し補足の必要なところを中心にお話をさせていただきました。

1か月間の報告は以上である。

今のところで、質問等はあるか。

特になし。

各委員

2 議題

(1) 教育長の職務に専念する義務の免除の承認について（資料1）

日ノ原係長

教育長の職務に専念する義務の免除については、浜田市長の権限に属する事務の委任及び補助執行に関する規則第2条第3項の規定により、教育委員会への承認を求めていることとなっている。

この度、令和5年5月30日に教育長が人間ドックを受診するため、教育委員会に承認を求めるものである。

よろしく願います。

岡田教育長

議題にするのは大変憚られるが、そういう決まりのようである

各委員
岡田教育長

ため、明日、人間ドックを受診することを承認いただけるか。
全会一致で承認
ありがとうございました。

(2) 浜田市社会教育委員の委嘱について (資料 2)

永田担当課長

資料 2 をご覧いただき、浜田市社会教育委員の委嘱についてである。

浜田市社会教育委員については、令和 4 年、5 年の任期で選任し、委嘱しているところであるが、この度、浜田市 PTA 連合会から選出していただいている沖田委員が役員改選により、新たに阿郷委員に変更になったため、今回、社会教育委員についても沖田委員から阿郷委員に変更させていただきたいということで、委嘱についてのご承認をいただければと思う。よろしく願います。

岡田教育長

ただいま、社会教育委員の委嘱について提案があったが、このメンバーを委嘱するというので承認いただけるか。

各委員

全会一致で承認

岡田教育長

ありがとうございました。

3 部長・課長等報告事項

草刈部長

行事等予定表 (資料 3)

資料 3 をご覧いただき、教育委員会関係の行事等予定表である。

期間は、5 月 29 日から 6 月 30 日までである。

右から 2 番目の列で丸を付けているものであるが、島根県中学校浜田ブロック大会の体操と陸上、それからサッカーまでのところに丸が付いている。これは浜田市主管で案内を出しているものに丸を付けているため、ご確認いただければと思う。

それから下から 3 つ目、6 月 8 日 (木) 中学校西部柔道大会についても、同じようなかたちである。

それから、6 月 28 日 (水) が次回の教育委員会定例会である。以上が委員方に出席をお願いしているものである。よろしく願います。

令和 4 年度浜田市立図書館の利用状況について (資料 4)

令和 4 年については新型コロナウイルス感染症の関係で、1 番、各館の利用実績のうち、項目 1 つ目の来館者数、2 つ目の

利用者数、3つ目の個人貸出点数とも、令和3年度に比べて減っている状況である。

新型コロナウイルス感染症の関係で、利用制限等が影響していると分析をしているところである。

ただ、下から4つ目の予約・リクエスト受付件数では、やはり新型コロナウイルス感染症の部分で図書館に滞在する時間を短くするというような気持ちが働いて、予約等の件数が増えて、短時間に貸出をしてというような形になったものと思われる。

それから2番、近年、注目を集めている電子図書であるが、コンテンツ数の令和3年度から令和4年度は増えたが、貸出件数についても約100点伸び、こちらは前年度を上回っている。こちらやはり図書館にできるだけ滞在せずに、というような行動の方向性からきているだろうと考えている。

ちなみに今年度については、電子図書の書籍は特別に予算の枠を設けて増強する予定になっている。資料4については、以上である。

岡田教育長

資料3、資料4について、委員方からご質問、あるいは確認しておきたいことがあるか。

1点私からだが、中体連の大会は、開会式には参加をすることはないか。この日程期間中でどこかで見てもらえばいいということか。

山口課長

中体連は、小体連と違って個別に挨拶や来賓としての案内はないと思うが、日程は入っていると思う。応援していただければ幸いである。

岡田教育長

今年から浜田市の予選がなくなり、浜田のブロック大会ということになった。初めての大会であるため、また様子を見に行っていたらと思う。

あともう1つ、6月1日から始まるスクールコンサートは、委員方が出かけていってもよろしいか。

いろいろ学校でやっている新しい取組や、今までのいろいろな活動も見てもらえればと思っている。コロナも収まってきたので、教育委員会としてもこんな活動をしているということ、差し支えなければ委員方に出かけてもらったらと思うが、いかがか。

そうであれば、このコンサートは1日から12日の間に、そ

草刈部長
岡田教育長

それぞれの学校で開催されるが、もう少し詳しい情報提供をしてもらえればと思う。

表になったものがある。

事前に行けそうだということで、行きたいという希望があれば、学校の方に伝えてもらえればと思う。

山口課長
岡田教育長

はい。

学校で子どもたちが生のオーケストラ、音楽に触れ合っている様子を見てみたいということであれば、詳しい情報をご案内するので、出席されるのであれば学校に伝えさせていただこうと思う。

その他、ご質問等あるか。

図書館の利用状況等についてもよろしいか。

各委員

はい。

松山担当課長

令和5年度幼児教育施設の変更点と未就学児童の状況について(資料5)

資料5に基づいて、説明させていただく。浜田市の未就学児童及び施設入所児童についての資料になる。この中で、浜田幼稚園について少し説明させていただこうと思う。

資料の裏面、2番目の施設の入所状況である。浜田地域となっている公立幼稚園は、浜田幼稚園になる。

3歳児3名、4歳児11名、5歳児13名の計27名で今年度はスタートしている。新規入園児については、最終的に3歳児3名、4歳児4名、5歳児1名でのスタートとなっているため、報告とさせていただく。

岡田教育長

ただいまの浜田市の幼児教育施設に関して、委員方、ご質問があるか。

子どもの数が減っているので、保育所に預けられないという待機の状況はないと思うが、施設自体の経営上の悩み等、何か聞いているか。

松山担当課長

教育長のご指摘の通り、今年度に限って言うと、保護者の第1希望の保育園や幼稚園へ入れている状況である。

市内中心部の園の方はまだ経営上、特にどうということはないが、やはり周辺地域の特に保育園だが、なかなか経営が難しくなっているという話は少しずつ出てきている。

岡田教育長

はい。その他、委員方よろしいか。

各委員

特になし。

山口課長

令和5年度 学校別児童生徒数一覧表（資料6）

資料6をご覧いただき、令和5年度の児童生徒数が5月1日現在で確定したため、ご報告する。

裏面の3番に全体の増減を載せているが、例年、全体小中学校合わせて60人から100人程度減っている状況である。

小学校の特別支援学級でも、今年度ぐらいから減り始めたというのが年度当初の状況である。今後の状況では、新しい学年で増える可能性もあるが、今はこういった状況である。

HAMADA 教育魅力化コンソーシアム ミニだより（資料7）

資料7をご覧いただき、高校生の活動についてだが、HAMADA 教育魅力化コンソーシアムで、高校生を学芸員として委嘱し、昨年12月から研究を進めてきた。

成果はほぼまとまり、6月の浜田城資料館の展示に合わせて、パネル展示という形で開始するため、また委員方には見ていただければと思う。

資料の裏面の下を見ていただくと、全体で12名の高校生が関わっている。浜田高校4名、浜田商業高校7名、浜田水産高校1名、それぞれテーマを持ち、きちっと調べた形でパネル展示をしている。

また、この研究にあたって、浜田市の学芸員の全面的な協力を得て、座学、フィールドワーク等を踏まえながら、資料収集を含めながらまとめた活動になっている。

以上である。

岡田教育長
倉本委員

ただいま報告があった2点について質問があるか。

1つ、教育魅力化コンソーシアムについて、今回、展示で発表していくわけだが、もともと展示までで終わるのか、それとも個人発表の様に言葉で発表するという予定はもともとなかったということか。

山口課長

展示という形で予定はしていた。

今回6月10日に展示がスタートするが、オープニングがあるため、できれば高校生が来て、ポスターセッションという形で来場者の方に説明するという企画を考えている。どこまで実施できるかは、可能な範囲にしたいと思う。

倉本委員

あと今年度も、今から教育魅力化コンソーシアムの全体会をするが、ここで事業計画を確認していただき、今年も魅力アップフェスタというのをやるため、その機会でもまたポスターセッション等したいと思っている。

ポスターセッションということで、行けば説明してくれるということだが、それに効果があるかなと思うが、もっと時間を取って、そのグループや、1人が10分なり15分なり言葉で発表する機会が設けられるといいなという感想を持った。

岡田教育長

今の計画もあると思うが、教育委員の方からそういった意見が出たことを担当に伝えてもらい、検討をお願いしたいと思う。

各委員

その他いかがか。

特になし。

鳥居室長

第2回(5月)市校長会資料(資料8)

資料8をご覧いただき、5月の校長会で示したものである。

1番の家庭学習について、四角囲いをしてあるが、小中連携教育の中でいくつかの取組の中の重点として家庭学習に焦点をあてるというふうにしているので、改めて家庭学習の意義について確認をさせていただいた。

(1)しまねの学力育成推進プランである。四角囲いのところが、その中から抜粋したものである。しまねの学力育成推進プランの中に、「授業の質の充実」「家庭学習の充実」「地域に関わる学習の充実」この三本柱にしているが、その中に家庭学習が含まれている。その説明が四角囲いである。要は一番下に二重線で囲っているが、県教育委員会はこういうふうに家庭学習を捉えているということである。つまり、自ら学び、主体的に判断し、行動し、よりよく課題解決する力を育成するために、「各教科等の学びを補完する家庭学習」を目指している。「学びを広げ深める家庭学習」、要は復習や予習に関わるのが1つ。もう1つが、自分の興味関心に基づいて深めていく、そういった学習を家庭学習とする。その2つがあるとしている。

この意義については、教育情報誌等で発信するという事になっているが、未だ教育情報誌では、家庭学習の意義について広報はされていない状況である。今後されていくのであろうと思う。これが県教育委員会の方向性である。

裏面の(2)が、学力向上推進室から示したものであり、四角囲いは、学習指導要領の解説から抜粋したものである。

今後子どもたちにどんな力をつけていくことが必要かということが総則に書かれている。四角囲いの下、「要は」ということで、今後子どもたちが身に付ける力としては「自ら課題を見つけ、自ら考え、他者と協働し、解決する力」このところが必要だということである。ということは、家庭学習においてもこの力を付けていかななくてはならないということになると思う。

こういう力をつけた子どもたちというのは生涯学び続けていくことができる。従って小中連携教育において、「家で自分で計画を立てて勉強をしている子どもの割合」、これを重視するということにしているが、その理由づけはこれだということ、校長会で示し、各学校で今一度家庭学習をする意味について、教職員ですり合わせをして欲しいというお願いもさせていただいた。

2番目、今年度も浜田市図書館を使った調べる学習コンクールについて取組を行うということで広報をさせてもらっている。

下線の部分が調べる学習コンクールにおいて、子どもたちが取組によってつけていく力というところで示しているものである。

それから丸印がしてあるところの下側の辺り、学習指導要領ではとしているが、学習の基盤となる資質・能力、これが3つある。「言語能力」、「情報活用能力」、「問題発見・解決能力」を挙げているが、図書館活用教育というのは、これらの資質・能力を育成する上で非常に良い取組だと思うため、各学校での図書館活用教育を推進してくださいということも合わせてお願いをしており、浜田市の子どものための課題として挙げている「限られた時間で、多くの情報の中から課題解決に必要な情報を収集して考え、根拠を明確にして筋道を立てて表現する力」に迫るための取組にもなるということで、図書館活用教育のさらなる推進をお願いした。

また、この課題に対して要約学習という手法があるのだが、それについて次の校長会で紹介させていただくということで広報もしている。

3 番目が、学力向上推進室による研修会及び指定校授業公開日予定を広報している。

特に、指定校の公開授業については、教員は必ず1回はどこかに参加してくださいということにしているため、早めにお知らせをしたということである。

それから、校長会資料では出していないが、今日の資料の1番最後のページに、小学校科学教室実施校及び期日、担当講師一覧をつけさせていただいている。これは、6月の校長会で示そうと思ったが、もうすでに6月から各学校の取組が始まるため、委員方にあらかじめお知らせをするため入れている。

日付順に、6月9日からスタートし、10月19日まで、主に6月が多い。もし、関心があれば出かけていただければと思う。

6月9日の午前は、美川小学校、弥栄小学校、会場は美川小学校で、午後は松原小学校で行われるが、おそらく午前は10時ぐらいから、午後は2時ぐらいからではないかと思う。

美川小学校、松原小学校会場では、山縣先生が紫外線を捕まえるということで、忍者絵具を使って絵を描き、紫外線に当てて紫外線を測ったり、スライムに忍者絵具を混ぜて紫外線の状況について確認する。そういったことをやりたいとおっしゃっていた。

それから、2番目の6月22日午前に雲城小学校、波佐小学校、今福小学校、それから午後から三階小学校だが、これは原田先生が講師で、水溶液に関する水遊びをしようとおっしゃっている。

併せて、振動に関する実験、おもちゃみたいなものを作り、振動を実感できるようなことをやりたいとおっしゃっている。

よろしければ、お出かけいただければと思う。

以上である。

ただいまの報告に対し、ご質問等あれば願います。

スクールコンサートと同じ様に、行ってみたいという希望があれば、事前に教育委員会に問い合わせいただければ学校にお伝えする。

今年初めての取組で、理数、特に理科の興味を、理科嫌いの子を作らないために、面白い実験などをしながら興味をつないでいく取組としてやるものである。

なるべく学校で展開されるいろいろな取組については見て

岡田教育長

杉野本委員

岡田教育長
山口課長
杉野本委員
岡田教育長
各委員

いただきたいなと思っているので、どこかでお時間がつけば参加していただけたらありがたいと思う。

ちょうど6月中は、こちらも議会と重なりなかなか出かけにくいこともあるが、教育委員会の皆さんや学校教育の職員はぜひ見てもらえたらという思いもあるため、よろしく願います。

ただいまの報告について、ご質問があれば願います。

資料8の3番、学力向上推進室による研修会及び指定校授業公開日予定について、いくつか指定校の授業予定があるが、子どもの様子を見に行かせてもらってもよいか。

いかがか。

ご一報いただければ、学校の方へ連絡させてもらおう。

承知した。とても全部は行けないが。

その他はよろしいか。

特になし。

4 その他

(1) その他

岡田教育長
日ノ原係長

事務局からその他何かあるか。

委員方のお手元の方に、令和5年度島根県市町村教育委員会連合会研修会の参加についてという依頼文を配付させていただいている。

先般も7月13日という日程だけお知らせさせていただいたが、詳細が決まったためお知らせする。

会議として、13時から開会、2枚目を見てもらい、16時35分から閉会式、概ね16時45分終了予定である。ご参加いただければと思うため、よろしく願います。

もし欠席ということがあれば、早めに教えていただければと思う。よろしく願います。

岡田教育長
杉野本委員
日ノ原係長

この件について、ご質問等あるか。

記念講演はどなたがされるか。

元出雲市教育委員の方がされる予定という形で聞いている。内容は未定ということである。

岡田教育長
各委員

その他よろしいか。

特になし。

岡田教育長
日ノ原係長

その他、事務局から何かあるか。
特になし。

次回定例会日程

定例会 6月28日(水) 13時30分から 北分庁舎2階会議室

次々回定例会日程

定例会 7月27日(木) 13時30分から 北分庁舎2階会議室

14:06 終了